

Die Integrationsförderung der Stadt Zürich (IF) informiert seit dem Mai 2007 mit ihrem Newsletter über integrationspolitische Entwicklungen, über neuere Studien und Publikationen sowie über die eigene Tätigkeit. Der Newsletter erscheint etwa alle sechs bis acht Wochen. Er kann via die Website der IF bestellt werden.

Newsletter der Integrationsförderung

Nr. 7 / Oktober 2011

Zweiter Platz für Zürich als «ausländerfreundlichste» Gemeinde

[Second@s Plus](#) Schweiz vergab am 23. September den Titel der «ausländerfreundlichsten» Gemeinde der Schweiz 2011 an die Gemeinde Wald AR (Stimm- und Wahlrecht für AusländerInnen). Die Stadt Zürich wurde für ihr Engagement mit dem 2. Platz gewürdigt.

Zürcher Migrationskonferenz 2011

Die von der AOZ und der IF organisierte diesjährige Konferenz wurde mit 180 Teilnehmenden sehr gut besucht und beinhaltete ein angeregtes Podiumsgespräch. Die einführenden [Referate](#) sind auf unserer Website aufgeschaltet.

«Ein Stück Himmel auf Erden» - Ostkirchen in Zürich.

Die von der Abteilung Kultur in Zusammenarbeit mit der IF realisierte [Ausstellung](#) «Ostkirchen in Zürich» kann vom 9. November 2011 – 31. März 2012 im Stadthaus besucht werden. Sie zeigt Geschichte, Rituale und Bräuche der orthodoxen resp. orientalischen Kirchen und gibt - ergänzt durch ein breites Begleitprogramm - einen lebendigen Einblick in das religiöse und kulturelle Leben von in Zürich lebenden Gläubigen.

Woche der Religionen

Vom 16. bis 13. November 2011 findet die «Woche der Religionen» statt. Das [Programm](#) im Raume Zürich ist sehr vielfältig und bietet Möglichkeiten zu Information und Begegnung. Den Abschluss der Woche bildet – wie in den Vorjahren – das «Gebet der Religionen».

Veranstaltungen mit Beteiligung der IF

Im Rahmen einer interaktiven [Reihe](#) des Zentrums für Religion, Wirtschaft und Politik der Universität Zürich diskutiert der Leiter der IF am 7. November 2011 mit Melinda Nadj Abonji und Christoph Uehlinger zum Thema «Wer ist fremd in der Schweiz?»

Die IF und die Paulus-Akademie Zürich organisieren eine Abendveranstaltung zum Thema [Ethnic Entrepreneurship](#). Diskutiert wird die Bedeutung von Unternehmensgründungen im Kontext der Migration für den Wirtschaftsstandort Zürich: 10. November 2011, 19- 21 Uhr.

«Zwei Nationalitäten – Ein Zuhause» - dies der Titel einer [Veranstaltungsreihe](#) der IF für binationale Paare. Die zwei letzten Informationsabende finden am 31. Oktober (rechtliche Fragen) bzw. am 7. November 2011 (Kinder, Erziehung, etc.) statt.

35 % der Bevölkerung des Kantons Zürich haben einen Migrationshintergrund

Das statistische Amt des Kantons Zürich hat erste definitive Zahlen aus der [Volkszählung](#) 2010 (Basis Registerdaten) publiziert. Insgesamt hat jede vierte Person einen ausländischen Pass und fast jede dritte Person ist im Ausland geboren (14% der Schweizer/-innen und 81% der Ausländer/-innen). Gut 35% haben also einen «Migrationshintergrund». In einzelnen Gemeinden - wie z.B. der Stadt Zürich - sind diese Zahlen deutlich höher.

Mehr Vielfalt in der Berichterstattung über Migrant/-innen

Das [FIMM](#) (Forum für die Integration der Migrantinnen und Migranten Schweiz) hat im Rahmen einer Tagung zum Thema «Migranten in den Medien» [Empfehlungen](#) für eine vielfältige Berichterstattung für Medienschaffende sowie Empfehlungen für Migrant/-innen im Umgang mit den Medien herausgegeben. Zudem organisiert das FIMM am 18. November (abends) eine [Veranstaltung](#) zu verschiedenen Integrationsfragen.

Die Gesundheit der Migrationsbevölkerung

Das Bundesamt für Gesundheit (BAG) hat das zweite Gesundheitsmonitoring der Migrationsbevölkerung in der Schweiz abgeschlossen. Die wichtigsten Ergebnisse werden am 9. November 2011 an einer Informationsveranstaltung präsentiert. Einladung sowie Gesamtbericht und Zusammenfassung finden sich auf der [Website](#) des BAG.

Eine neue Website hat [«infodrog»](#), die Schweizerische Koordinations- und Fachstelle Sucht. Dies unter anderem mit dem Themenbereich Diversity.

AMOS (Arbeitsmarktbeobachtung Ostschweiz, Aargau und Zug) hat eine [Studie](#) zum Thema «Rekrutierungspotential von Stellensuchenden für das Gesundheitswesen» veröffentlicht. Die Studie macht auch Aussagen zu Beschäftigung/Rekrutierung von Migrant/-innen im Gesundheitswesen.

Interessante Veranstaltungen

Die Wanderausstellung [«Verdingkinder erzählen»](#), die ab dem 8. November 2011 im Schulhaus Kern in Zürich gastiert, behandelt am Beispiel der Verdingkinder die Themen Ausgrenzung und Integration in eine Gemeinschaft, die nicht einfach individuelles Schicksal, sondern eine gesellschaftliche Problematik mit langer Geschichte ist.

Das Kompetenzzentrum für Menschenrechte organisiert am 18. November eine [Tagung](#) zur Geschlechtergleichstellung im Migrationskontext: Bevormundung oder Emanzipation?

Im Rahmen einer Buchvernissage am 26. Oktober 2011 diskutiert ein [Podium](#) zum Thema «Zwei Jahre Minarettinitiative - Versuch einer kritischen Bilanz».

Vom 4. - 6. November 2011 findet in Zürich das 11. Internationale [Poesiefestival](#) Al-Mutanabbi statt. Es widmet sich dem Thema «Poesie und Veränderung».

Die [Fachveranstaltung](#) der AÖZ vom 3. November 2011 fragt nach dem «Aufstand der Zeichenlosen» bzw. nach Zusammenhängen von Jugendkultur, Mediennutzung und Migration in urbanen Räumen.